Excribir sobre teoría e investigación en la antopología social argentina. Ileva inevitablemente a ha-Nar de escasez, de carencias, de intretos frontrados y de promesas futuras. Encuentro en neimer lucor que en la Argentina ha habido una alta conectividad entreprocesos políticos y desarrollos antropolíteicos (y desdeuceo esto incluye a las demás ciencias sociales). Y me narece one ello no ha sido con fuerte en orgas sociedades nacionales: diria que en Brasil, por somar un cirmilo muy cercano, ha sido posible desarrollar una antropología social de solidez aculómica y compomiso con la realidad social, a pesur de la larga dictadura militar que padecieron. Esta alta conectividad debería ser mejor explicada, pero por el momento sólio se me ocurre pensar que, por lo menos desde la década del '30 los militares argentinos pusicron el (nfasis en el frente interno, en la persocación ideológica. Foto no se ardica exclusivamente a los militares, nino. a todo el sistema de control político que estava vigente aux en gobiernos constitucionales. La sociedad argenting sps grupos de noder, han valorado sin duda la ria, por lo cual los frecuentes golpes militares tuvieo indirecto de dichas instituciones

Escribo este trahajo casi pensando en voz alta, tratando de conjugar textos con vivencias. Y se me ocuaños dos proyectos de antropología: un proyecto sociocéntrico y elitista, en que sel otros es menamente. un depósito de tradiciones, en que el ser social no interesa, sino tan sólo en cuarno es «portador» de «rasens, entres coltorales, o entrenivencias, No. estudinos al hombre sino a la «cultura» (y las comillas van por la cosificación del concepto). El otro proyecto, la antropología comprometida con la realidad social, con los procesos y no con las inmanencias, cuentionador de la existencia misma de la antropología, se desarrolla en función de ciertas posibilidades del sistema universitario: cátedras en otros departamentos más dinámicos (especialmente Psicología y Sociología), pero sobre todo, la formación de una comunidad científica paralela a la countanea formal. Aún no un ha realizado un estudio sobre ello, pero no me cabe duda que el hocho fundamental que posibilitó el desarrollo -si bien limitado- de la antropología social en la Argentina, fue esa «antropologia del café de la esquina», esa universidad naralela, conformadora de una cultura política a partir de la cual se generaria este proyecto diferente.

# LA ANTROPOLOGIA ACADEMICA

Recién en los últimos años han comenzado a apacional. Notablemente, estos intentos están a cargo de las generaciones más jóvenes, y no de quienes fulmos formados casi en exclusividad por ella. Y es imprescindible hablar de nuestra tradición antropológica si queremos explicar el particular desarrollo de la antropología social en Argentina. Y esto es así por dos motivos: en primer lugar porque es aquél paradisma antropológico el que ocupó el lugar de la antropología nacional; la antropología social tuvo escaso desarrollo porque va existía una antropología en las universidades, recibiendo subsidios de investigación, editando trahajos, cubriendo el esnacio destinado a la antropologia. Y en segundo lugar, porque algunos desarrollos actuales muestran cómo algunas de las concepciones de la antropología académica se entaizaron en las nuevas generaciones más de lo que sus mismos practicantes quisieran reconocer: algunos estudiosos que protenden por ejemplo, incorporar marcos teóricos «sistémico-ecologistas», denotan sin embargo una concepción de los grupos étnicos como entidades cerradas, impermeables a los procesos sociales que los producen v reproducen, evidenciando su concerción esencialista de la cultura. ¿Cuántas de estas concepciones hemos sedimentado en el «inconciente cientifico-?. Recibidas acríticamente en etapas tempranas de formación, en un contexto académico aislacionista, de autodidactas en antropología que rehulan sistemáticamente la confrontación, incorporadas confusamente a vivencias en que se conjugaban el sabor del exotismo y el halo romántico de aquella actividad que buscaba rescatar hipotéticas esencias puras de un pasado aborigen reconstruido a través de remanentes etnológicos, arqueológicos o folkábricos. Todo ello nos lleva a considerar que esta investigación en el pasado inmediato de nuestra teoría antropológica es una tarea imprescindible para comprender el sustrato, el punto de partida, las huellas que en nuestra formacion dejaron tamos años de universidad, tanto más poderosas en cuanto no sean llevadas plenamente a la conciencia a través de la tarea crítica que hoy convienza a esborarse.

Esta revisión crítica del pasado, responde a

tactores socionolíticos evidentes. Sin duda, la inusitada violencia del terrorismo de estado demlegada por la reciente dictadura militar, ha significado el surgimiento de nuevos niveles de conciencia himórica en el murblo. La antropología nacional no ha nermanocido airna a este becho que a todos nos alcanzar la relacido entre ciencia, política y sociedad ha alcaerado. evenos piveles de transparencia. Así por ejemplo, el ilustre arqueólogo argentino Albemo Rex González exprosaba en marzo de 1983: «En nuestro país, los estudios de arqueología y antropología llevan un considerable atraso, el que ha aumentado considerablemente por el vaciamiento científico y cultural de los últimos ados, en los que la dictadura militar tuvo un narricular ensafamiento con estas ciencias o discielinas afines. El resultado fue el alejamiento de sus cargos de muchos investigadores, la mayoría de los cuales se hallan hoy en el exilio, algunos de ellos llevando adelante excelentes programas de investigación». Pero no surse solamente la evidencia de la relación entre dictadura militar y estudius antronológicos: anarror una evidencia de coden más rombindo. Señala el mismo trabajo que: «Todo parecería indicar que la crisis integral de muestro país ha tocado su nivel más baio. La esperanza del comienzo de una nueva etana de su historia no es sólo una vivencia sino una necesidad imprescindible. Si esta esperanza se frustra una vez más la decadencia acentrará sus notas. La Amueología y la Antropología: en general qualquier ciencia, están inmersas en el contexto socio-político y cultural del medio» (Genzález, 1984). Esto se escribía en plena época post-malvinas, cuando se avizoraba el retorno a la vigencia de las instituciones luego de la derrota político militar de la Junta. La invitación a hocer una -antropología de la antropología- no nuede ser más clara. como así también la rerentoriodad de la tarra como masseuro contra el autoritarismo

La antropología académica se desarrolla en la Argentina en base a un paradigma bastante coherente: no hay Antropología sino Ciencias Antropológicas; Etnología, Argueología, Folklore, Lingilistica, Antropología Biológica. Todas ellas concurrentes a un mismo objetivo: reconstrucción de los origenes del hombre americano. Nadie más representativo de esta antropología que José Imbelloni, figura clave de la discirlina en nuestro medio, de «influencia carismática». según Genzález, quien lo señala como reconagador de la escuela histórico cultural o escuela de Viena. Afade González que «durante un largo lapso de tiempo el dominio de la escuela histórico cultural en la Argentina, a través de la cátedra y de institutos de la universidad de Buenos Airs, fue completo» (González, 1986), Imbelloni expone el mencionado paradigma cuando exnersa: «Todo consiste en respesionarse cabalmente de las finalidades fundamentales de la Ciencia del Hom-

bre, y de la división del trabajo entre las muchas ciencias en que ésta se subdivide, sin perder de vista que son todas hermanas y solidarias, porque el fin último es uno sólo: la reconstrucción de los patrimonios (Imbelloni, 1959, subravado original). Se aclara a contiquación el concento de «retrimonio», que comprende la sotalidad de los bienes culturales que caracterizan las funciones vitales de un estado de civilización. detallando a continuación una extensa lista de categorías o dimensiones de la cultura correspondientes a la «vida material», la «vida social» o la «vida mental». De más está decir one en ningún momento se arriesga alguna hindersis sober alguna propunta relación entre estas dimensiones. Concluse especificando que «toda la Antropologia Cultural... puede definirse como un conjunto de ciencias aptas para realizar el análisis y la reconstrucción de los patrimonios- (op. cit.).

Su proliia enumeración, sin embargo, omite explicar el punto principal de la definición: el becho de que estos natrimonios deben ser reconstruídos, y a nomir de qué se los reconstruve. El verbo activo, la tares one debe realizar el antropólogo no es aclarada en absoluto. Indudablemente este término oculta una convicción que se mantiene hasta el día de boy entre los herederos de esta tradición: la convicción de que sólo son de interés antropológico aquellos aspectos de la cultura que nos normitos reconstruir el «estado ruro» de la misma, una entidad abstracta que en un binosftico tiempo no estuvo «contaminada» por influencias externas. El cambio de objeto de la antropología -no es ya el estudio del hombre, sino el estudio de la cultura-destaca el hecho de que sólo interesa el hombre en cuanto es portador de algunas claves para reconstruir la historia de la cultura. Es conocernos a través del otro: asignarle el valor de permitimos reconstruir muestra peopia historia cultural. El principal discinulo y difusor de las ideas de Imbelloni. Marcelo Rómida, se pregunta: +: Oué importancia tiene el esnufio de los "tinos de civilización" primitivos para el conocimiento de la humanidad todo?». He acul su reapuesta: «Es cosa sabida que el papel de los primitivos en la Historia propiamente dicha es insignificante y pasivo; su choque con la cultura occidental se resuelve en enisodios marginales, especie de epifenômenos de la Historia, que nueden tener, como mucho, un interés afectivo, y que terminan siempre en su corrunción y muerte como sociedades amforemas. Pero de toda otra ieranoula ex su interés en el ámbito de la Probistoda: reliquias de momentos superados del devenir seneral del Espiritu. las culturas primitivas pos permiren penetrar a fondo en el mundo espiritual del hombre prehistórico.... Cada una de ellas es el oco de una época remota de la humanidad, que es el peldaño obligado de nuestra propia cultura- (Bórmida, 1956). Dos as-

pectos se destacan phidamente en este discurso: su

evidente emocentistino, del cual la possibación de la existencia de una «visionia propiamente dicha», con mayolocala, de la cual son excludáns los eprimitérioses, es más que chorente; y el conficada conduciónios de la propuesta. Esso es quiads lo más respendente, dado que Intecellora, Bórmala y ser discipsionis concionado de la lucha contra el evolucionismo una guerra sonta, declamada en sus curanse y una existencia sonta, declamada en sus curanse y una excelus-

sauta, excitational on las excitation y an excitation was the recommendation of the confidence of the confidence of service confidence of adversar of the confidence del siglo XIX. Todavia en la década del 700, e precespecialiseates por parte de los todrosos difinosinates adentaneses como un polémica veigente. Se encosperaban tambés algunas criticas processarens del panicitarios del confidence del confidence del recommendation polímica veigente del 1907, espais criticas criticas del 1907, espais criticas cri

de antropología de la Universidad de Buenos Aires. Sin dada aquella antropologia argentina asumió una clara posición historicista (en las nalabras, al menos, si no en los hechos). Su ataque al carácter conietural de las reconstrucciones morganianas fue acompañado por una permanente reivindicación del narticularismo histórico, y una entrejasta adhesión a la división taiante e infranqueable entre Ciencias de la Naturaleza y Ciencias del Espírito. Todo enfoque nomotético» en las ciencias del hombre, o de la cultura, fue descalificado y tildado de «naturalista». Dos aspectos merecen destacarse al respecto: la inadverrencia del carácter conietural de las reconstrucciones de los «ciclos culturales» tal como se daban en la escuela que prodicaban, y la no confrontación con la bibliografía evolucionista. Sin duda la temprana crisis de la escuela histórico-cultural alemana en su país de origen, tiene que ver con el carácter cada vez más conjetural de las reconstrucciones, con los patéticos intentos de sostener una teoría que hacía agua nor todos lados a medida que avanzaba la investigación emográfica. El abandono de alguno de sus fundadores, se deberia seguramente a esta crisis, tal es el caso de Frobenius, por cicarolo (Cf. al respecto Heine-Geldern, 1962). Pero en la Araentina, los sequidores de la escuela se limitaron a declamarla, sin anticarla en las investigaciones concretas. Se insistía a nesar de todo, en que el método histórico sólo rescaraba bechos. sin appendent teorias. Sin embargo, no sólio es evidente el evolucionismo de todo el esquema del Padre Schridt, sino que llama la atención el formalismo metodológico nor el cual no sólo se establecieron guías: rara la reconstrucción de los ciclos sino que se formularon trorias sobre las leves universales de la dirámica de la difusión cultural (CE. Grachner, 1911. Wissler, 1923. Rormida, 1956). Estas sporlas son de un nivel de abstracción y generalidad contrastante con el presendad-participatione de la propuesta. En unition interior por deficiente la supromazia de los cilos. Blomials llega a decir que son «ipos ideales» en el serolas webenama, velocarizando descroaces el significado anticipatione de la composicia de la composicia de la composicia i 1968; Venos estrances la extenocia de un doble diacumo la centraria y el acontecimiento, assipositivistas came la estudent y el acontecimiento, assipositivistas en las palabares no en los bechos. Este obde discussos liberata reconstruente a una crisis, resultando en la liberata reconstruente a una crisis, resultando en la menarizamo sida adolare.

Pasemos al segundo aspecto de esta cruzada antievolucionista: el permanente escamoteo de los texsos originales de los antropólogos de dicha escuela. Créase o no, siendo el evolucionismo (a través de su permanente refutación) uno de los lelt-motiv de la enseñanza y la exposición teórica antropológica, textos canitales como La sociedad primitiva de Morgan iamás figuraron en el catálogo bibliográfico de los cursos, facilizando de este modo lecturas totalmente sessadas, citas fuera de contexto, en definitiva, una verdadera «construcción del obieto» por parte de los críticos expositores. Esta actitud forma parte del aislacionismo de la antropología argentina: la noconfrontación con otras antropologías, con otras disciplinas afines, con los mismos textos que pretendian refutar. Esta actinul de no-confrontación se extiende al trabajo de campo, escaso y restringido en sus observables, como veremos luego. Está claro que la lectura de Morgan «en directo», con todos sus errores, lineas contradictorias, etc., constituye una experien-

curso crítico no siempre resiste la prueba del texto. Pero no sólo Morgan entraba en el campo de la critica: de arrastre eran Marx y Engels los descalificados. Sin bacer referencia a lo fundamental de la obra marxiana, se sellalaba entre otras cosas, su adhesión al evolucionismo morganiano, por lo qual su propuesta constituía una concerción «naturalista» de la historia. Sin duda hubiera sido fácil demostrar que era el mismo Marx quien había denunciado el carácter ideológico de la naturalización de la historia, pero testos tales como la Introducción a la crítica de la economía política o Miseria de la Filosofía jamás fuerco siguiera mencionados en los cursos, ni en los escritos. Lo que decimos respecto de los textos evolucionistas es aplicable a casi toda la teoría antropológica que se intentaba exaltar o descalificar: casi toda la información al respecto fiur elaborada en un orásculo del Prof. Bórmida ritulado «El estudio de los Bárbaros desde la Anripliedad basta mediados del sielo XIX+, que fue de Inchura obligatoria basta 1983

cia difficilmente acotable. El cómodo y esquendrico dis-

Quizás no sea tan importante el antievolucionismo de estos catedráticos que procuraron sostenense a través del aislamiento y la no-confrontación. Oseda la tarea de identificar este provecto con determinadas ideologías de clase, para comprender ou pervivencia en determinados contextos históricos, que debemos atribuir más que al éxito de manipulaciones aislacionistas a la coherencia de la ideología que representaban con el proyecto más general, de carácter oligimuico, que encamó la clase militar en Armentina desde 1930, en consonancia con otros sectores de la burguesta racional. Hemos mencionado alguna pauta con respecto a la valoración de los llamados «pueblos primitivos». Si bien no se han realizado enésesis eriticas en esta dirección, nodría señalar ose un indicador clave debe buscarse en la «insaern de clase» oue tramenta de los planteos antropológicos. Es illustrativo al respecto un texto de Imbelloni referido al carácter de los fendenenos folkiláricos. Dicho texto tomo como rivate nara su antilisis de la dinúmica cultural intrasocietal el vetusto concepto de «leves de la imitación» de Gabriel Tarde. A priir del mismo, descubre que hav «clases imitadoras», oruestas a las élites que enteran la cultura. Los productos creados por las élites se desplazan por imitación a las clases «copiadoras», con lo cual se convierten en patrimonio «vulgar». Una digresión erudita anima al autor a rastrear etimológicamente el término folk, que resulta ser originalmente el término latino vulgus. El carácter elitista de esta concención antropológica se evidenciará más en las páginas subsiguientes en que se aclaca que: «todo verdadem amante del trabajo folktórico es un espériru fino. y aristocrático, que mira con cierto escepticismo a las plebes invadidas por el ardor de captar los últimos modelos del vestir, del prosar y del creer- (Imbelloni, 1959, pp. 74-75). Palabras como niche y nicheyo anurecen en más de un investigador antropológico de muestro medio. (Cf. n. ei. Rattini. 1954). En este contrato. la cultura nonular no vale sen sis, sino nor haber sido 

soria propiamente dicha- de aquellos que no integran la corriente histórica europea, la exaltación de los esméritus aristocráticos que son canaces de encontrar intenfs aún en los ambientes más humildes, son reveladoras: la coherencia de esta ideología con los nosmilados fascistas muestra bien a las claras el nor qué de su supervivencia y expansión en épocas dictatoriales. El estudio de los pueblos, en suma, vale sobre todo por ser portadores de aquellas gemas que nos permiten comprender la naturaleza de la cultura. Portador inconciente, incanaz de obietivar lo que posee, debe deiar esta tarra a los espíritus selectos. Son ruchlosobjeto, que sillo cobran sentido al ser construidos por el annundingo: en suma «nueblos etnográficos». Egre término, que en un contexto foráneo sonará irónico, ha sido seria y profusamente utilizado en la antropología argentina; más aún, sigue siendo usado en la actualidad por antronólogos de las nuevas generaciones. que no han elaborado concientemente sus implicancias. Incluso se ha nestradido encontrar en estr sémino (abrundo por otra narte, puesto mue tierre tanto sentido como decir que algunas regiones son peopráficas y otras no), una «elegante» salida a la incómoda terminología que busca encuadrar a los sujetos sociales de la antropologia tradicional: primitivos, ágrafos, de tecnología sencilla, etc. Es onomano reflexionar que nunca habrá un término adecuado: rues todos ellos reovienen de la convicción de que existen dos clases diferentes de seres humanos: algunos que son objeto de la antropología y otros que no lo son. Este problema muntra bien a las claras el carácter ideológico que asumen frequentemente las divisiones entre las ciencias. Bórmida lleva su etnocentrismo hasta el numo de

distinguir al shomber emperations del shombre higóricos: carror aquél de sun escoran ventaderamente temporal, ...que le permite al hombre histórico percibir la sucesión de los acontecimientos... El hombre

por ejemplo: «todas las formas del Folkdore, incluidas las que nos parecen más nisticas, fueron un día propiedad y ornamento de los iefes, cortesanos, sacerdotes, caciques, comerciantes adinerados, maestros y artistas... y en lo oue concierne a la música, los cantares y danzas del Folklom acecutino, no es ya notible iencear que se trata de biones culturales de la más elevada alcumia, nor el becho de que nocedes de la cultura musical y la poesía del Siglo de Oro español». Y no nos engañemos: «aun admitiendo que todo el material folklórico lo encontremos entre los camposinos y en los ambientos más humildos, ello por nada excluve que la actividad y los móviles del investigador del Folklore constituyan el signo de un espíritu sumamente culto y refinado» (Imbelloni, cit., en. 46-47). La descalificación de las clases nomelares, convertidas en meras imitadoras. la expolsión de la «His-

desde los recuerdos vivos de la tradición familiar a un largo relativamente cercano, en que hechos humanos y divinos, tradición y mito, se confunden en una carencia de perspectiva temporal» (Bórmida, 1969-70. n. 19). Esta generalización es más notable por cuanto peroviene de alquien que exire el requisito de la obietividad nor solve todas las cosas: «la objetividad del data etnográfico consige en que refleie el becho rel cual es y en toda su complejidad, cumpliendo así la definición escolástica de la verdad: adecuatio mentis ad rem (Bórmida, 1976) El realismo ingenoo latente en esta cita, se compagina con el tipo de trabajo de campo decididamente pre-malinowskiano que realizaron Bórmida y sus discloulos; queriendo significar con ello que la «verdad» estaba reflejada en el discurso del otro (registrado en cinta magnetofónica), sin que fuera nemable cualquier discrerancia entre las nausos idades sel expressión y las pastas reales observadas. El plarado cisado se excebe en pleno periodo de conversión ferencealógica- del suor. Apuesthamos en los pársións asteriores que la consudeción entre el pesanto historiciano y el ferenalismo motiodógico del discurso asteropológico flevaria a usa crisso. El desenlace de la crisic, consistió evidentemente en renseciar a toda teoría en beneficio del dato emográfico estos.

La fenomenología de Bóemida ha sido obieto recientemente de un excelente ensuvo crítico (Tiscomia y Gorlier, 1968). Señalan dichos autores oue, en Bórmida «la exisencia de obietividad...adreta contemos equivocos: se radicaliza hasta el extremo de terminar perdiendo sentido. Así, el hecho sólo rucale llegar a identificarse con el dato, si surriminos de este último todo lo que nuestro conocimiento ha muesto en él: neso obrando de este modo nos quodanos inevitablemente sin conocimiento... Bórmida se ve obligado a postular la eliminación lisa y llana de todo modelo esmlicativo: histórico, sociobleico, comúnico, al considerar que toda explicación racional distorsiona la objetividad de los datos. La catarsis metodológica así emnuesta, mueda encernada en su necesia contradiccide: non excentramos con una tooría cuya meta es neguese

a of misma» (Tiscornia y Gorlier, cit. p. 201. En realidad. la relación entre dans y tooria estavo siemere nlantcada incoherentemente en esta orientación antropológica, como ventos en las nárinas de Imbelloni dedicadas a clasificar las ciencias en descrietivas, comparativas y filosóficas. Las primeras son las que «recogen y describen los materiales», las segundas los clasifican y confrontan, y-las terceras «alcanzan el cometido supremo que es la formulación de leves- (Imbelloni, 1959, cit.). La independencia de esta presunta ciencia «recolectora» es un antecedente importante de este autodonominado «método fonomenológico». Así ha sido interpretado por los discinulos del Profesor Bórmida, que pacientemente realizan viajes de investigación cuyo objetivo fundamental es grabar mitos, en la convicción de que estos datos puros, no contaminados por teoría alguna, resultarán algún día de valor para quien pueda interpretarlos.

#### ANTROPOLOGIA SOCIAL: LA UNIVERSIDA PARALELA

La antropología que hemos comentado en las página pecodentes fue charamente deminante en la Argentina basta 1984. Octopó el logar que las instituciones de promoción de la investigación científica destinaban a la antropología, y navo el caso monopolio de las cidodras universitarias.

Los golpes de estado de 1966 y 1976 consolidaron esta tendencia: en ambos, más alfá de cesantías. renuncias y expulsiones, fue cuicladosamente reservado de las «depuraciones» el grupo que seguía las ersetantas del Prof. Bórmida.

En qué se manifestaba incompatible la Antropología Social con este paradisma dominante? Entendemos que ambas conflevan modelos de explicación onuestos. Tanto en la antropología reconstructivista. que agota la explicación en rastrear el origen de un rasgo o elemento cultural, como la presuntamente fenomonológica que insiste en que cada cultura es un universo que se agota en sí mismo, siendo todo intento de explicación irremisiblemente reduccionista. la renuncia al conocimiento científico es evidente. Se toma como eje principal el concepto de cultura con un sesgo dognáticamente particularista, y se descarta el concento de sociedad, iamás mencionado en cursos ni textos. En mi opinión, la renuncia a todo referente que nermita intentar alguna explicación de la dinámica cultural, hace imposible, carette de sentido el númtoo más: general de la Antropología Social. Aclaremos dicho sea de maso, que ninguno de los representantes de la oscuela histórico-fonomenológica tuvo jamás una idea clara de que significaba el término Attropología Social, our fur vagaments identificado con la antropoloría anlicada. Existía en el programa de estudios la priemptura Antermología Social, que fue dictada nos primera vez cinco años dorrués de creada la carrera, por el Prof. Raleh Beals, contratado por sólo un cuatrimestre nor el Denartamento de Sociología. La axignatura fue dictada luego en forma discontinua, hasta que en 1975 queda sunrimida definitivamente del plan

de estudios La Antropología social, estuvo pues erradicada de los principales centros académicos oficiales. Pado desenvolverse, sin embargo, con fortuna diversa, en algunas Universidades idvenes y en instituciones privadas. Respecto a las primeras, debemos mencionar especialmente a Mar del Plata y Misiones, dos experiencias muy distintas. Ambas representaron sin dada un salto cualitativo que, en función de lo que hemos escrito en las páginas precedentes nos parece gigantesco. Mar del Plata, provecto concebido y ejecutado por Eduardo Menéndez, plantea una antropología que comienza por cuestionarse a si misma, denunciando las raices colonialistas de la construcción del obieto de la antronología, sustituvendo las tradicionales etnografías descriptivas por unidades de estudio encaminadas a la comprensión de los procesos sociopolíticos de las sociedades nacionales, y el significado de los grunos étnicos en este contexto. Por primera vez se incorpora la Historia Social a la antropología: becho más significativo si consideramos que en Buenos Aires, su ausencia del plan de estudios significó la falta de consacto de los estudiantes con cátedras como la de José Luis Romero o Tulio Halnerín Donghi. No bace falta explicar por qué la Historia Social no tenho enbida en el paraligma vigenze. Quista la principal Himitación de cuie programa marplarense faz de anden premperateria: la imposibilidad de dotar a los documtes con dedicaciones exclusivas (finica forma en la Arcesa de la documia uniformativa de la decumia del premior del los profesores del departamento no pusificamon tener residencia permanente en Mar del PRaz. lo casi impidió concretar proyectos de investigación en de medión en ou es de describol·la la exclusión.

El final de esta importante experiencia fue aplastante: entre 1974 y 1976 los profesores fueron expulsados, la carrera cerrada, y la biblioteca que pacientemente se había formado a través de donaciomental de la compara fuero de la constitución de la cons

pacientemento se había formado a través de donaciones y algunas compras, fue destruida, quemándose los libros en el pario de la Facultad.

Misiones presenta un caso diferente: diversas circuestancias permitieron ene la carrera de Antropoloela Social, errada en 1975 hava nodido neceistir hasta la actualidad. El provecto, plan de estudios y puesta en marcha de la carrera estrujeron a caran de Leonoldo Bartolomé, graduado en la Universidad de Wisa. consin, quien realiza su tesis doctoral en la provincia de Misiones sobre la colonización polaca en la zona de Apóstoles. La comunidad local acoge estos estudios con interés: libre de prejuicios nor no existir otra antropología en el ámbito regional, a más de 1000 ki-Emetros de Buenos Aires, encuentra que los estudios antropológicos le avudan a comprender su realidad social econômica y cultural. Los ocusoismos de niunificación incorporan antropólogos, que a su vez enseñan en la Universidad. En los dificiles años del proceso militar, a pesar de la cárcel y el exilio de algunos docentes. la carrera pudo sobrevivir: a expensas de la parapola de los militares, a quienes se nudo convencer de que un área de frontera cuya población constiture un verdadero musaico étnico (brasileños. paraguayos, alemanes, polacos, suecos, ucranianos, japoneses e indios guaraníes) necesitaba para afianzar su identidad nacional una carrera de Antropología. El escaso número de alumnos (incrementado sensiblemente a nartir de la recuneración de la democracia). y la leianía de Proudas, asiento de la universidad, con respecto a la Capital Federal, fueron factores preponderantes de la gunervivencia de la carrera

El segunto factor a que aludinas al principio de cota acigire, no la boro de alguma minimiento, pervadas. Entre ella se destra accamente el lustimo de Desarrollo Escoderio Social (Electio), cupo Cemo de Antropología Social creado en 1973 bajo la dirección de Entre Hermiter (comociane a lo Universidad de Boroso Ailes en 1966, reinosgrada por concurso en 1995) se conviente en una vendadera universidad paraldat. Algunos pocos antropólogos sociales qualimes trabaser entroses con los estudiasmes de la Universidad retabaser entroses con los estudiasmes de la Universidad. dad de Bassena Aires, por lo menos con aquellos que unida a su actual ordica nespecto de la antropologia disensa unidad de la después de crear una antropologia alterna susti a matricalem sosti de manestra camera into de A ricupa de per reincuriros, vuelvo a decir que cesta avisidad pasalelo, havada e una cultara política que permeia refeira la enschaza oficial, es el determinano principal de que es los para semanios de sa Argentina un másimo de recursos humanos que permita perenti para la conservación de la conservación de la Armepologia Social.

# ANTROPOLOGIA SOCIAL: LAS INVESTIGA-CIONES

El esquema de reder que se consolida en 1976 tiene su referente en el sistema científico racional: esto significa que la Antropología Social queda totalmente huérfana de anovo financiero oficial. En un contexto de «desapariciones» y asesinatos de profesores y estudiantes, algunos emigraron, otros eligieron un exilio interno quizăs más dificil. Las universidades denuradas: se crean tres o cuatro centros de investigación o programas dependientes del organismo máximo de reconoción científica a nivel nacional (CONICET). Estos centros actúan en forma coaligada nara distribuirse los recursos existentes. Discriminación. Distas neuras, observencia, son moneda corriente en estas instituciones que, si bien dominan a través de sus miembros el panorama universitario, vuolcan todos los recursos obtenidos a estos centros privados. Editan costosas publicaciones de escasa circulación: parecería que tratan de mantenerse en el anonimaro. enviando ejemplares de las mismas sólo a sus pares. (centros de investigación similares), o a ciertos centrus del estraniero Hacia fines de 1974 parecta que podía consoli-

danse un aruno interesame de investigadores en el área de los estudios rurales. Sos trabajos se desarrollaron en una perspectiva interdisciplinaria conectada con los grandes problemas nacionales. Surgen estudios sobre los neoductores de caña de azúcar en Tucomún (Hebe Vermei y Santiago Bilbool colonos del None de Santa Fe (Fidugado Archetti y Kristi Anne Stolen), colonos y plantadores de Missiones (Leopoldo Bartolomé), mimifundistas y artesanos textiles de Catamarca (Esther Hermitte y Carlos Herrán), neones y cosecheros en los ingenios de Salta (Luis María Gatti). Muchos de ellos confluyen en el Seminario sobre Explotación Apricola Familiar oceanizado nor Hobe Vessuri en Tucumón en sentiembre de 1974: pero ésta no es una reunión de amnopólogos. Se integran a la discusión economistas, sociólogos e ingenieros agrónomos, muchas veces sin saber quién es qué, mostrando de qué modo una ciencis social contrala en el revidenta, trascendiendo los limites de la diviplica concreta, escentra el camino para accoder a los grandos transformaciones que la sociolad demanda. En el mismo allo, la primera reasida del Gropo de Tralajo sobre Processo de Anticalación en Antrica Latina, solala mas veluntad de integración en las decendas acureopologias del continena, que, lameranhicaneste, no ha podido concretarse hana el presente.

Pero el impulso logrado en el 74 no raedaria en frustrarse. Oxizás la denortación y prisión de Sapriago Bilbao en 1975, culnable de haber formado una coorerativa de productores cañeros exitosa hava sido no sólo un simbolo sino el fin de una erana y el comienzo de una larga noche. Bartolomé escribe en esos allos un trabajo sobre el Movimiento Agrario Misionero. profusamente documentado y de definidos alcances teóricos: mostrar de qué manera una falsa percepción de la diferenciación social agraria condicionó el discurso rolltico que resultó así limitado en su eficacia. Nadie se atrevió a publicar el trabajo en la Araentina, por considerarlo, con razón, demasiado riesaoso (Cf. Bartolomé, 1977) Este acontecimiento se menciona a titulo de ejemplo ilustrativo de culles eran las posibilidades de hacer Antropología Social en la Argentina, y sobre todo, de nublicar lo que se hacia.

Legama, y sovere load, poljantora is qie se inazu-Legamo a los alos 80, one di poder militar me celerado desguez. La amprologia meal vimalmente. La noto de timo de limp il coltanzo il lanci de la marcia del la coltanzo del la coltanzo del la coltanzo per la coltanzo del la coltanzo del la coltanzo del y Pero, si di dale, el Proceso no fine gatici sus consocienzas se laberia de sersir por machos alos más en el campo de la Ciercia Sociales. Los inventigadores emigrados no han podido regresar por dificaltades ecconências o finifiarer, e el difici conseguir des esconências o finifiarer, e el difici conseguir directores de proyectos, directores para becarios o tesistas.

### PERSPECTIVAS (LAS PROMESAS)

Desde comienzos de los "80 la Arrentina concerun interesante desarrollo de la Antropología Urbara. Desde la leiana Misiones, en virtud de un vasto programa de relocalizaciones de noblación urbana afectada por la renresa de Yacvretá, entra el tema de la nobreza urbana en el foco de la discusión antronológica. (Cf. Bartolomé. 1984) En este contexto. se trataba de ver de oué manera las relocalizaciones forzadas afectaban los sistemas de supervivencia de los pobres urbanos. Por la misma éroca se constituye en la FLACSO, Programa Buenos Aires, un gruno de trabaio dirigido por Esther Hermitto, oue durante dos años realiza trabajo de campo en dos villas miseria del eran Buenos Aires. La articulación emre los «villeros» y el Estado, la estirmatización de la identidad social de aquellos, la denuncia de las «erradicaciones de villas de emergencia- como agresión de clase durante el neríodo militar, son algunos de los temas que acompafian a una rica emperafía de los sectores populares urbanos, (Cf. Hermitte, E., Boivin, M. Casabona, V., Guber, R. 1983)

La recuperación de la democracia, la significado unablés el resugir de la Autropologia Social en la Argrotina. Se multiplican los proyectos en Autropologia Unhana. Autropologia Medica, Autropologia Paral. Para este desarrollo ha sido fundamental sis dada la democratiación de las estructuras de investigación y emetianas, que abora dan apoyo a la Antropologia Social. Proe, quista más importante es la porbibilidad que assisteno todos y cada uno de investigar, pensar, elcrobir y ensattes en liberaul.

## RIBLINGRAFIA

BATTINI, BERTA E.: El español de la Argentina. Ministerio de Educación de la Nación. Dirección General de Exertanza Primaria. 1954.

BORMIDA, MARCELO: «Cultura y Ciclos Culturales. Ensuyo acerca de la Etnología Teorética». En RUNA Vol. VII. Parte nrimera. Buntos Aires. 1986.

Vol. VII. Parce primera, nucroso autes, 1996.
BORMIDA, MARCELO: -Mito y Cultura». Bases para una ciencia de la conciencia mítica y una etrología tantegórica RUNA. Vol. 12. Partes I y 2. 1869-70.

BARTOLOME, LEOPOLDO: «Populismo y diferenciación social agraria: las ligas agrarias en Misiones (Argentina)». Ba : Cahiers da Monde Hispanique et Luso. Betsilien. Carvelle 28. 1977.

HERMITTE, E. y COLABORADORES: Amilisis Sociocultural de dos comunidades del gran Buenos Aires: impactos externos y autogostión. FLACSO. Buenos Aires. 1983.

GONZALEZ, ALBERTO REX: «Arte y Anqueologia». En Etnia, Vol. 31. Olavarria.

IMBELLONI, JOSE: «Concepto y praxis del Folklore» en Folklore Argentino. Humanion. Nova, Buen: x Aires.

1899.

1989.
TISCORNIA, SOFIA y GORLIER, JUAN C.: -Hermeneidica y fenomenología. Exposición crítica del método fenomenológico de Marcelo Bórmida. Elnia. Nº 31. 1968.